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VERBALE DELLA SEDUTA DEL 05 SETTEMBRE 2023 

Il Consiglio di Municipio 1, convocato ai sensi dell’art. 27 del Regolamento dei Municipi del 
Comune di Milano e dell’art. 2 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1, con avviso 
P.G.433272 via mail del 21.08.2023, si è riunito in seduta di prima convocazione presso la 
sua sede di Via Marconi 2, dalle ore 19.12 alle ore 21:31 di martedì 05.09.2023, per lo 
svolgimento del seguente ordine del giorno: 
 

1. Audizione Ass. Elena Grandi- Assessora all’Ambiente e Verde del Comune di Milano- sullo 
stato del Verde nel Municipio 1 e le conseguenze degli eventi atmosferici di luglio 2023. 

2. Interventi ai sensi dell’art. 11 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1. 
3. Interventi ai sensi dell’art. 12 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1. 
4. Approvazione del verbale della seduta del 04/07/2023 e del 19/07/2023. 
5. Comunicazioni del Presidente del Consiglio di Municipio. 
6. Comunicazioni della Giunta di Municipio. 

 
 

Ha presieduto il Presidente Lorenzo Sitia, assistito dal Funzionario verbalizzante Dott.ssa Consiglia 
Sadile e dalla Dott.ssa Carmela Generoso 
 
Al 1° appello sono risultati presenti i seguenti Consiglieri: Abdu, Arrigoni, Bastianini, Benassati, Berni, 
Bonacorsi, Caccia Dominioni, Canepa, Carusi, Castelbarco, Del Bono, Del Corona Borgia, Fasulo, 
Gallo, Melloni, Mogno, Ossola, Pacetti, Pacini, Pignatti, Poli, Sagramoso, Sitia, Spreafico, Vella,  
 
Entrano successivamente i Consiglieri: Marco Zazza (entra alle ore 19:35 ) Lorenzo La Russa (entra 
alle ore 20:01), 
Assenti giustificati i Consiglieri: Ambrosini, Bonvicini, Nicolazzi, Steiner 
Presente l’Assessora esterno Francesca Ulivi  
Il Presidente alle ore 19.12, accertata la validità della riunione, stante la presenza di n. 25 Consiglieri, 
ha aperto la seduta nominando scrutatori i Consiglieri: Gallo, Mogno, Fasulo. 
 
Alle ore 21:31 il Presidente ha sciolto la seduta. 
 

Letto, confermato, sottoscritto. 
 

                    IL SEGRETARIO  IL PRESIDENTE    

          Dott.ssa Consiglia Sadile    Dott. Lorenzo Sitia 

                (f.to digitalmente)*                                                                    (f.to digitalmente)* 
 
 
 
 
*Firmato digitalmente ai sensi del T.U. 445/2000 e del D. Lgs. 82/2005 e rispettive norme collegate. 
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In apertura di seduta il Presidente invita i presenti ad associarsi al minuto di silenzio a 
memoria di Francesca Quaglia, vittima di un incidente in bicicletta. 

 
Punto 1 

Audizione Ass. Elena Grandi- Assessora all’Ambiente e Verde del Comune di Milano- sullo 
stato del Verde nel Municipio 1 e le conseguenze degli eventi atmosferici di luglio 2023. 
L’Assessora Grandi illustra le conseguenze del nubifragio del 25 luglio u.s.: caduta di 
numerosi alberi sulle strade con compromissione di varie linee di filobus e tram. 
Descrive l’immediata organizzazione della macchina comunale, da subito impegnata anche 
durante l’intero mese di agosto, per il ripristino delle strade e dei mezzi di trasporto con 
priorità a quelli di maggior impatto sulla collettività.  
Descrive le difficoltà e lo spirito che ha animato la sinergica azione di tutti i soggetti coinvolti 
nel rispristino della viabilità e della sicurezza pubblica, anche mediante la chiusura dei 
parchi/giardini pubblici: uffici comunali, ATM, AMSA, impresa AVR titolare del contratto del 
global service del verde comunale e tantissimi volontari.  
Conclude precisando la destinazione degli alberi caduti: una parte è stata cippata e inserita 
nella filiera del legno per trasformarlo in compensato e truciolato ed altra parte utilizzata per 
la biomassa. Comunica la pubblicazione di un bando rivolto agli artisti ai quali verrà chiesto 
di progettare opere in legno da ubicare nei parchi a memoria dell’accaduto. 
L’Arch. Viganò, Direttrice di area della direzione Verde e Ambiente, dettaglia gli interventi 
effettuati con la collaborazione dell’impresa appaltatrice. 
Il Dott. Nardecchia, in qualità di legale rappresentante dell’appaltatrice AVR, con l’ausilio 
delle slide, specifica il numero degli alberi caduti e descrive in termini numerici al 4/09/2023 
gli esiti della ricognizione degli alberi in città, con specifico dettaglio di quelli dislocati nel 
Municipio 1. 
Rassicura sull’avvenuto rispristino delle condizioni di messa in sicurezza dei nidi e delle scuole 
materne e sull’imminente messa in sicurezza delle elementari e medie in tempo utile rispetto 
alla riapertura prevista per il prossimo 11 settembre. 
Intervengono i seguenti Consiglieri: 
Fasulo: si domanda quale lezione si sia tratta dall’accaduto. 
Benassati: lamenta l’abbandono del verde nel corso degli anni, evocando il “metodo 
Francoforte” nei giardini pubblici e nei viali quale Viale Papiniano e in Piazza Castello: le radici 
sono soffocate dal cemento. Contesta l’inagibilità dei parchi e il mancato controllo del 
rispetto delle ordinanze di chiusura dei parchi recintati. Contesta infine la ritardata 
segnalazione alla Regione Lombardia dei danni subiti, dalla quale è conseguito il mancato 
trasferimento dei fondi. 
Canepa: si domanda quale strategia si possa pensare per il futuro, in termini di prevenzione 
e di miglioramento delle condizioni del verde pubblico soprattutto dei parchi storici per 
meglio affrontare le conseguenze del cambiamento climatico: ripiantare e come. 
Poli: chiede se vi sono dei presidi per meglio rispondere a queste calamità prendendo a 
riferimento l’esperienza della tempesta Vaia in Trentino e in Veneto: piantumazione di 
tipi/specie di alberi più idonei a sopportare eventi estremi.  



  

 

 

Consiglio di Municipio 1 Via Marconi, 2 
 

3 
 

Castelbarco: esprime pieno apprezzamento al lavoro svolto e chiede se non sia il caso di 
coinvolgere le scuole elementari nella responsabilizzazione dei bambini nella gestione del 
verde, anche a fini educativi. 
Bonaccorsi: si associa agli interrogativi sulle iniziative per il futuro, sui tipi degli alberi da 
piantare. In particolare chiede se fra i presidi si possa prendere in considerazione l’irrigazione 
muovendo dal presupposto che la siccità del 2022 ha senz’altro contribuito alla caduta degli 
alberi, a detta di un esperto agronomo che ha consultato. 
Chiede le ragioni per le quali le segnalazioni dei Vigili del Fuoco quale quella riferita al chiosco 
di Quinto Alpini la cui attività privata è stata ferma per lungo tempo sono state trascurate. 
Chiede quindi se nella stima dei danni sono state prese in considerazione anche le attività 
private. Inoltre, se sono stati incrociati i dati delle classi di fortezza degli alberi con quelli degli 
alberi caduti in modo da ricavarne dei dati per il futuro.  
Chiede infine se gli alberi dopo 15 anni sono più deboli. Risponde immediatamente l’Arch. 
Viganò: sono più grandi e quindi si prestano di più all’effetto vela.  
L’Assessora Grandi risponde. 
Dopo aver interpellato esperti agronomi, la caduta degli alberi è inevitabile in occasione di 
eventi estremi con vento ad oltre 100 Km/h a seguito del cd. effetto vela.  
Per il futuro, è in corso di valutazione/studio, anche sentendo esperti di altre città, la scelta 
dei tipi di alberi da mettere a dimora, di accorgimenti quali le siepi frangi vento proprio a 
ridosso degli alberi, fermo restando il miglioramento del verde in generale.  
Nega l’abbandono dei parchi, nega il mancato taglio dell’erba cresciuta di più vista la 
primavera piovosa. In alcuni parchi il mantenimento di una maggiore altezza dell’erba rende 
più salubre i prati e gli alberi stessi.  
Nega la mancata chiusura dei parchi: le persone sono entrate attraverso varchi che hanno 
realizzato abusivamente. 
Sul versante delle strategie riferisce del tavolo lavoro con Università, degli studi sulla 
biodiversità e sulla creazione di ambienti più resistenti, sulla scelta degli alberi più idonei. 
Con riferimento ai parchi storici: precisa che con la Sovrintendenza verranno decisi quali 
alberi rimettere a dimora, tenendo conto che quelli più giovani resistono meglio alle avversità 
climatiche. 
Vi è già il coinvolgimento delle scuole. 
Su Largo Quinto Alpini, evocando l’esperienza del platano di Giannasi, rappresenta le 
difficoltà di abbattere gli alberi in considerazione delle resistenze dei cittadini espresse 
abbracciando gli alberi stessi. 
Rassicura che partendo dai dati del censimento e dagli studi in corso verrà riprogettato il 
futuro 
L’Arch. Viganò aggiunge che la foresta urbana di Milano è diversificata su numerosissimi 
specie e generi di alberi, sulla base delle prassi più avanzate.  
Per il futuro, occorre minimizzare i rischi, anche quelli derivanti dai comportamenti, come 
quelli vandalici. 
Intervengono inoltre: 
Cons. Pignatti: solleva la questione della trascuratezza degli alberi dei Giardini storici che, in 
considerazione dell’età, necessitano invece di particolare attenzione, e della manutenzione e 
gestione del verde in generale nel Municipio 1, quale quello nei giardini di Montanelli e di Via 
Marina. trasformati in dormitorio. 



  

 

 

Consiglio di Municipio 1 Via Marconi, 2 
 

4 
 

Cons. Del Bono: suggerisce, avendo interpellato esperti agronomi, una maggiore attenzione 
alla potatura e irrigazione degli alberi. .Condivide l’opinione del maggior coinvolgimento dei 
volontari e, in base alla sua esperienza privata, suggerisce di affidare la cura dei parchi a 
specifici custodi.  
Ass. Ulivi: oltre alla testimonianza personale, riferisce della proposta nel Consiglio dei ragazzi 
e delle ragazze denominata “Piantala” da far partire quanto prima in due fasi: studio e scelta 
degli alberi da piantare a cura dei ragazzi (che in qualche modo li adottano) e campagna: di 
proposte dei ragazzi su come affrontare i cambiamenti climatici.   
Cons. Berni: chiede il miglioramento dello standard di manutenzione del verde e propone di 
approfondire il modello di fondazione per la gestione dei parchi storici.   
Cons. Spreafico: ricognizione degli interventi effettuati nel Municipio 1. Misure straordinarie 
per affrontare le avversità climatiche. Disponibilità al confronto sul tema.   
Cons. Caccia: chiede la destinazione del legname raccolto e un maggior coinvolgimento del 
lavoro dei volontari.  
Cons. Vella: chiede se è possibile recuperare gli stanziamenti del PNRR destinati alla 
piantumazione alberi per la ripiantumazione degli stessi. 
In luogo del Cons. Pacetti, intervengono inoltre le seguenti cittadine: 
Sig.ra Barbarella Marchesi chiede se vi sia un’apertura per una collaborazione con i privati 
essendo ella un libero professionista. ’ 
Sig.ra Bargiggia Nicoletta rappresenta la situazione dei giardini di Piazza Tricolare chiedendo 
se è in programma la recinzione.  
L’Assessore Pacini distingue fra la competenza nella gestione dei giardini pubblici e quella 
della sicurezza di giardini medesimi, fermo restando la massima disponibilità di tutti organi 
municipali a risolvere le criticità residue. 
L’Assessora Grandi conclude: è in corso di elaborazione uno studio sugli alberi monumentali, 
quindi rassicura sulla massima attenzione concentrata proprio su questa tipologia di alberi. 
Raccoglie i suggerimenti sulla maggiore attenzione a potatura e irrigazione. Rassicura sullo 
sfruttamento dell’intelligenza artificiale per migliorare la collaborazione dei volontari 
nell’irrigazione degli alberi.  
Condivide l’idea di riprogettare Via Marina. 
Sulla destinazione del legno conferma che una parte è stata cippata e inserita nella filiera del 
legno per trasformarlo in compensato e truciolato ed altra parte utilizzata per la biomassa. 
Rassicura infine sull’interesse alla collaborazione dei professionisti privati. 
L’Arch. Viganò precisa che l’insuccesso della partecipazione al bando PNRR dello scorso anno 
è motivato dall’insufficienza degli spazi comunali rispetto allo standard fissato dal bando. 
Rassicura sulla partecipazione al nuovo bando. 
Il Presidente Sitia sospende la seduta per 5 minuti, il tempo strettamente necessario per i 
ringraziamenti e saluti istituzionali.   
 

Punto 2 
Art. 11 del Regolamento del Municipio 1 

 
Nessun cittadino chiede parola 

Punto 3 
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Art. 12 del Regolamento del Municipio 1 

 

Il Consigliere Arrigoni preannuncia la presentazione di un’interrogazione sulla corretta 
applicazione dell’IVA sulle prestazioni sportive.  
Il Consigliere Berni chiede maggiore sicurezza e presenza delle forze dell’ordine. 
 

Punto 4  

Approvazione del verbale delle sedute del 04.07.2023 e del 19.07.2023 

I verbali vengono approvati 

 
  Punto 5 

Comunicazioni del Presidente del Consiglio del Municipio 
 

Prossima seduta del Consiglio di Municipio 1 prevista nel giorno 12 Settembre 2023 con 
audizione dell’Assessore Comunale Emmanuel Conte 

 
Punto 5 

Comunicazioni della Giunta di Municipio 
Assessora Ulivi: fatte la determinazione dirigenziale sugli spazi extrascolastici e CAM e la 
delibera di Giunta sugli sponsor dei pacchi di Natale. Comunica lo spostamento al 14 e 15 
ottobre della festa dello Sport. 
Assessora Del Corona: pubblicato il bando delle bande. 
Assessore Pacini: comunica il termine dei lavori di manutenzione straordinaria del verde 
presso il CAM Garibaldi e l’installazione dei nuovi giochi per i bimbi. 
Presidente Abdu: avviate le procedure per le gite degli utenti Cam e per i mercatini natalizi. 
Con riferimento a questi ultimi comunica la riduzione dei contributi COSAP rispetto agli anni 
scorsi. 
Con riferimento alle interrogazioni della Consigliera Bonacorsi precisa che le risposte 
verranno fornite nel corso della Commissione quarta.   
 
 
Alle ore 21:31, al termine dei lavori, il Presidente scioglie la seduta. 
 
Il presente verbale è redatto ai sensi dell’art. 32 del vigente Regolamento dei Municipi del 
Comune di Milano. Si dà atto che è reperibile presso il Municipio 1 la registrazione della 
seduta del Consiglio di Municipio 1, quale documento amministrativo ai sensi dell’art. 22-1° 
comma lett. d) della Legge 7 agosto 1990 n. 241 e s.m.i. 


